

Escala Crítica/Columna diaria

\*Los legisladores de EEUU buscan acelerar la destitución \*En México y en Tabasco, reconstruir el tejido social \*Reitera  
AMLO: inversiones históricas para el sur-sureste

Víctor M. Sámano Labastida

DERROTADO en las urnas y derrotado en la historia, Donald Trump podría enfrentar un juicio legal por incitar a sus seguidores y al propio vicepresidente Mike Pence a desconocer los resultados electorales y oponerse al relevo del poder. Tres de las grandes empresas globales de mensajes por internet (Facebook, Twitter e Instagram), bloquearon las cuentas del presidente saliente, quien ha hecho de esas ubicuas herramientas sus armas de combate político.

La irresponsabilidad ha sido el signo de Trump desde sus campañas electorales y en el ejercicio del poder. "Es el momento de la valentía extrema", publicó quien es partidario de la violencia extrema. El resultado ya lo sabemos, pequeños grupos radicales asaltaron el Capitolio, donde estaban reunidos los miembros del Congreso de Estados Unidos para certificar la victoria electoral de Joe Biden.

¿Serán capaces los legisladores estadounidenses de iniciar un proceso para que sucesos como éste no se repitan? Ya hubo un intento de sancionarlo con destitución cuando fue sometido a juicio político, pero salvado por su mayoría del Partido Republicano –algunos ahora se arrepienten-, en febrero de 2020. Ahora, representantes del Partido Demócrata buscan acelerar el retiro de Trump antes de que se le ocurra alguna otra barbaridad. El 20 de enero debe asumir Joe Biden, los días se harán largos.

En este sentido, el de la acción del Congreso de los EEUU, se la toman en serio. Los presidentes Andrew Johnson (1868) fue sometido a juicio político y se salvó de ser destituido por un solo voto; William Clinton (1998) también vivió un largo y penoso proceso, pero le ayudó su mayoría demócrata en el Congreso. El caso más notorio fue el de Richard Nixon (1974), quien acusado de espionaje y violación de las leyes electorales, renunció antes de ser destituido ya reelecto como Presidente.

Claro, dirán algunos lectores, hay otros mandatarios estadounidenses que merecían ser enjuiciados por mentirle a su pueblo, como George W. Bush que con engaños inició una sangrienta guerra en el Golfo Pérsico (2003). Sin embargo, los legisladores del norte son más sensibles a lo que afecta en su territorio y la actitud de Donald Trump tendrá consecuencias imprevisibles.

### CIUDADANÍA Y SEGURIDAD

RESTAURAR el tejido social es un desafío que enfrentan autoridades y la población que buscan realmente construir un ambiente de convivencia, respeto y colaboración solidaria; una forma de prevenir la violencia y el delito. Recientemente publiqué en esta columna algunas razones por las que este año debería ser el de la prevención de desastres ("Enseñanzas del 2020: país no prevenido paga por tres; evitar o mitigar pérdidas", 02/01/2021).

La restauración del tejido social está vinculado estrechamente con la prevención de desastres en varios sentidos: social, ambiental, delictiva, económica, etcétera. Es, lamentablemente, un tema al que se le dedican muchos discursos y declaraciones, pero se destinan pocos recursos. O no los suficientes. Aunque también sabemos que no es sólo cuestión financiera, sino que resulta fundamental la participación.

Ahora mismo estamos viendo cómo el déficit de participación responsable opera en contra de las medidas de control de la epidemia de COVID-19; esto mismo puede aplicarse en el control de otra epidemia: la de la violencia y el delito.

La información sobre un relevo en el Centro Estatal de Prevención del Delito y Participación Ciudadana (Cenepred), debe llamar la atención sobre la importancia que tiene o debe tener este tipo de instituciones. El titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Hernán Bermúdez Requena dio posesión a Walter Chacón Escalante como director del Cenepred adscrito a esa dependencia. A nivel de la República también existe el Centro Nacional de Prevención del Delito y Participación Ciudadana.

Chacón Escalante entra en relevo de la doctora Isis Verónica Lara Andrade quien en diciembre pasado fue designada como Consejera de la Judicatura del Tribunal Superior de Justicia, cargo que desempeñará por cinco años.

Habrà oportunidad de revisar la importancia de organismos como el Cenepred, por ahora sólo quisiera dejar constancia de que puede convertirse en el eje de una política que anteponga la gestión social a la acción policiaca y jurídica. Es posible, en otros países con grave crisis de violencia y ruptura –como Colombia- lo han conseguido.

### AL MARGEN

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador ratificó ayer su decisión de inyectar la mayor cantidad de recursos posibles al sureste, como lo ofreció en su campaña para combatir el rezago de esta región con respecto al centro-norte del país. Este año, en tan sólo dos proyectos se invertirán 10 mil millones de pesos: en el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, Tabasco. Puntualizó: "No crédito, presupuesto federal".

## El previsible Donald Trump y sus seguidores; sanciones necesarias para frenar al "trumpismo"

Escrito por Editor

Jueves, 07 de Enero de 2021 00:28 -

---

Dijo también que existe ya un plan integral del manejo del agua en el sureste y en especial para Tabasco, como lo anunció luego de las inundaciones. Inicia el desazolve de la barra de Frontera y el dragado de varios ríos; lo mismo un ambicioso programa de viviendas y de desarrollo urbano. Recordó que está aprobada la inversión para la reconstrucción completa del malecón de Villahermosa.

En julio de 2019, el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer, y el gobernador Adán Augusto López firmaron el convenio para el saneamiento del río Grijalva y el rescate y modernización de los malecones de la ciudad de Villahermosa. Se habló entonces de un proyecto de intervención urbana con una inversión superior a los dos mil millones de pesos. (vmsamano@hotmail.com)